

Ruta del románico rural: Albendiego, Campisábalos y Villacadima

ña en el siglo XII, de la mano de los monjes de Cluny, encontrándose sus principales manifestaciones en la mitad norte. Podemos admirar bellísimos ejemplares, como el monasterio de Ripoll, en la zona catalana, y sobre todo siguiendo el denominado "Camino de Santiago", desde Puente de la Reina a Compostela, pues en esta época apareció en Santiago de Compostela el cuerpo del Apóstol y el lugar del hallazgo se convirtió en uno de los principales centros de peregrinación del mundo, por lo que fue necesario levantar templos y hospitales, en los que atender a los numerosos peregrinos que de toda Europa acudían a Compostela.

La provincia de Guadalajara constituye el límite meridional del arte románico en España y éste es sin duda el más representativo, del que se han conservado, en mejor o peor estado, más de un centenar de ejemplares distribuidos por todo el territorio provincial, aunque la mayor parte se encuentran en la zona norte. Exceptuando la catedral de Sigüenza, se trata de pequeñas construcciones, iglesias de tipo rural, levantadas para cubrir las necesidades del momento, en

núcleos de escasa población. Datan de finales del siglo XII o principios del XIII, fecha en la que fue repoblada la zona, por lo que presentan distintas tendencias dependiendo de los repobladores. Así, en la comarca de Molina, repoblada por gentes de Aquitania, las construcciones presentan influencias francesas, mientras que en los alrededores de Sigüenza podemos admirar las originales galerías porticadas similares a las de las iglesias segovianas.

La Casa de Guadalajara en Madrid ha proyectado para el día 16 de junio una excursión para visitar las iglesias románicas de la comarca de Atienza: Albendiego, con sus originales celosías de decoración oriental. Campisábalos, con su mensario en la capilla de San Galindo o la abandonada de Villacadima y las de la propia capital atencina.

Gloria A. DE LUCAS SIMON

Vocal de Turismo
Insignia de Plata "Melero Alcarreño"
y Socio del Año 1991